

DÉCLARATION DE S.E.M MOUSSA FAKI MAHAMAT, PRÉSIDENT DE LA COMMISSION DE L'UNION AFRICAINE LORS DU SOMMET VIRTUEL DE LA CEDEAO SUR LA SITUATION ET L'IMPACT DE LA CRISE SANITAIRE DU COVID-19 EN AFRIQUE DE L'OUEST

ADDIS ABEBA, LE 23 AVRIL 2020

Excellence Mahamadou Issoufou, Président en Exercice de la CEDEAO,

Excellences Messieurs les Chefs d'Etat et de Gouvernement,

Monsieur le Président de la Commission de la CEDEAO, Mesdames et Messieurs,

Je voudrais, au nom de la CUA et en mon nom personnel vous transmettre mes chaleureuses et fraternelles salutations ainsi que mes vives félicitations pour l'organisation de cette rencontre.

Il est superflu de souligner que l'Afrique, comme le reste du monde, fait face à un ennemi inédit dans son envergure et ses capacités de dévastation: le Coronavirus.

La crise sanitaire dont le traitement entraine des conséquences ravageuses dramatiques sur les économies et la vie de milliards d'être humains est un défi exceptionnel lancé à l'humanité tout entière. Quoique chaque pays soit appelé, sans attendre, à faire le maximum pour y faire face, la réponse en définitive ne saurait être que globale et coordonnée.

Il est souhaitable que la réponse vivement attendue de la CEDEAO, comme d'ailleurs celle de toutes les autres Communautés économiques régionales, soit en harmonie avec notre action collective dont elle représente, assurément, un pilier fondamental, irremplaçable. Nous ne gagnerons la bataille qu'en ordre serré, en parfaite cohérence et solidarité sans faille.

La Task-Force animée par le Centre africain pour le contrôle et la prévention des maladies (Africa CDC) et le département des affaires sociales met en œuvre la stratégie continentale pour répondre au COVID-19, adoptée par la conférence des ministres de la santé de l'Union le 22 Février 2020 et entérinée par le Bureau de la Conférence des Chefs d'Etat de l'UA. C'est dans ce cadre que l'Organisation ouest africaine de la santé a bénéficié de l'appui d'Africa CDC à travers la

mise à disposition de plusieurs milliers de tests diagnostiques et équipements de laboratoire ainsi que de l'appui au financement et à l'organisation d'exercices de simulation.

Le Président en exercice, Cyril Ramaphosa, Président d'Afrique du Sud et nous-mêmes déployons tous nos efforts pour les plus larges soutiens en faveur de l'Afrique. La mobilisation des ressources financières, l'annulation de la dette des pays Africains, l'acquisition et distribution, à l'échelle de tout le continent, du maximum d'équipements et de matériels de santé, sont nos trois crédos.

Malgré le défi sans précédent qu'il nous lance l'ennemi nous offre l'occasion d'apporter la preuve concrète de l'efficacité de nos mécanismes notamment ceux de la complémentarité dans l'action de nos communautés régionales et de l'organisation continentale.

Mesdames et Messieurs,

Les différentes prévisions laissent entendre que la pandémie connaîtra une extension en Afrique ; que l'Afrique deviendra son épicentre, sans doute en raison de la pauvreté ambiante et des déficiences de nos infrastructures sanitaires.

L'Afrique a jusqu'à présent investi davantage d'efforts pour s'organiser en vue de contenir cette pandémie, avec une application accrue des mesures de barrières. Il faut féliciter les gouvernements et les peuples qui ont très tôt pris des mesures contraignantes, notamment en Afrique de l'Ouest, pour empêcher l'extension du virus et utiliser leurs modestes ressources pour atténuer les conséquences sociales des restrictions imposées par la crise.

Je voudrais également saisir cette occasion pour saluer l'action rapide de la CEDEAO pour la distribution de matériel de secours médical dans la région sous le leadership de S.E. le Président Issoufou MAHAMADOU.

Excellences, Mesdames Messieurs,

COVID19 a limité sérieusement et partout, toutes les activités humaines. Tous les États africains, sans exception, sont susceptibles de connaître une récession économique, le chômage et la perte de revenus permanents et saisonniers. Elle menace également les chaînes d'approvisionnement de produits de consommation, entraînant une perte pouvant aller jusqu'à la moitié de notre PIB.

L'Afrique pourrait perdre économiquement, en termes de commerce, d'investissement étranger, de recettes fiscales et de transferts de fonds, et baisse de l'aide au développement, d'environ 270 milliards de dollars.

Dans le même temps, il est difficile d'infléchir la courbe pandémique en raison des infrastructures sanitaires limitées et du manque d'accès aux produits médicaux préventifs essentiels. En conséquence, nos priorités sont essentiellement de trois dimensions :

Il y a tout d'abord la dimension sanitaire. Il s'agit de renforcer les mesures préventives et les infrastructures sanitaires, notamment les équipements, le personnel de santé bien formé, ainsi que les systèmes de surveillance qui éclairent les décisions des gouvernements. Africa CDC estime que le renforcement de ces capacités nécessitera 350 millions de dollars au cours des six prochains mois.

Il y a ensuite la dimension économique. Celle-ci concerne un moratoire de deux sur le paiement des intérêts et la restructuration de la dette de l'Afrique et pourquoi pas son annulation, et l'octroi des liquidités dont elle a besoin pour traverser cette crise. L'UA a créé un fonds pour aider le continent à répondre à Covid-19, à travers l'acquisition d'équipements médicaux et le déploiement d'équipes de riposte à l'échelle du continent en comptant d'abord sur nos efforts propres (Etats, secteur privé, citoyens Africains) et ensuite ceux de

nos partenaires. Ce fonds a reçu à ce jour des contributions des Etats membres et du secteur privé de l'ordre de 55 Millions de Dollars (36 Millions pour Afrcia CDC et 19 Millions pour le fond COVID-19). Je voudrais à cet égard remercier le Sénégal et le Mali qui ont contribué chacun Deux (2) Millions de Dollars à ce Fonds. Je suis certain que d'autres Etats de la CEDEAO feront des annonces de contributions, peut être aujourd'hui même.

Dans le même temps, le Président de l'UA, Cyril Ramaphosa, a nommé quatre envoyés spéciaux pour plaider auprès des partenaires et de la communauté internationale, un soutien conséquent à l'Afrique face à la crise économique potentielle causée par Covid-19.

Il y a enfin la dimension humanitaire. L'UA renforce ses partenariats avec l'ONU et les agences humanitaires internationales en vue d'apporter un soutien logistique aux Etats dans la prise en charge des réfugiés, des déplacés internes et des migrants. Pour le succès de ces mesures, il est nécessaire d'ouvrir des corridors aux frontières pour faciliter l'acheminement de l'aide humanitaire et des produits et biens de consommation essentiels pour la population.

L'Afrique, contrairement aux prévisions pessimistes, pourraient réserver une belle surprise au monde et devenir, au moment du bilan, le continent qui aura, par la rapidité de sa réaction, sa solidarité et ses capacités de résilience, enregistré, nous l'espérons, le meilleur résultat dans le triomphe mondial contre le Coronavirus.

Excellences Messieurs les Chefs d'Etat et de Gouvernement, Monsieur le Président de la Commission, il est donc important que l'Afrique continue de parler d'une seule voix, de mettre en œuvre une réponse collective et de rester solidaire pour mobiliser les soutiens nécessaires à la lutte contre le fléau.

Je vous remercie.